
 

 

淨土祖師--承遠大師、法照大師 
恒懿法師講 2016年 12月 30日中午於金佛聖寺 

 

 
 

諸佛菩薩，師父上人，各位法師，各位善知識：大家阿彌陀佛！ 

 

今天我們繼續來講蓮宗的祖師，今天是講三祖，三祖承遠大師是唐朝

人，他父母的籍貫不太清楚。他當初是在成都學習，後來到了荊州，

拜玉泉真公法師為師。真公法師就叫他到衡山去教化眾生，他教化眾

生相當相當多的。 

 

承遠法師他是相當的修苦行的，他剛到衡山的時候，有人布施他吃

的，他就吃；沒有人布施，他就吃土啊、吃草啊、吃木。有的碰到大

師的，看到他都在懸崖邊、山谷邊，樣子很瘦弱，然後背著柴，很多

人以為他是有錢人家的傭人，或者是大師手下的差人，所以對他非常

輕慢，到最後才知道他就是大師。 

 

到後來大家都非常的護持他，他們就會背著布啊，或者是木頭，砍伐



 

 

山裡的那個木頭，或者是蓋房子的材料給大師蓋廟。這位大師他不攀

緣的，他不會拒絕，但是也不會當成一回事。信眾把東西拿來，他就

以那些的東西來蓋廟。後來廟蓋成了，皇帝也知道了，就給它名字叫

「彌陀寺」。他把蓋廟剩下的錢或者是眾生供養他剩下的東西，他都

是轉布施給那些殘障的人或飢餓的人、病人。而且他在衡山那裡，他

常常行般舟三昧，就在九十天裡面不坐也不臥，就一直念佛。到了貞

元十八年，他就囑咐弟子，叫他們打掃乾淨房間，他就結跏趺坐就往

生了。他世壽是 91歲，僧臘是 65年。 

 

他在世的時候是第三祖，第四祖的法師叫法照法師，法照法師是住在

廬山。有一次在定中就神遊極樂世界，他在極樂世界看見一個人怎麼

穿著破舊的衣服站在阿彌陀佛的旁邊。佛陀就告訴他說：「這個就是

南嶽衡山的承遠大師。」所以他出定以後就去南嶽找這個大師，他見

面以後跟他定中所見的一模一樣，所以他馬上就拜承遠大師為師。法

照法師在唐代他是被拜為國師的。他曾經就跟唐太宗說，他的師父的

道德很高大很高遠。皇帝知道以後就特別的向南禮拜，並且寫了匾額

「般舟道場」，給他那個道場。大師他修行法門，因為他沒有什麼著

作，流傳的不太詳細。但是我們知道他專持名號是正行，布施持戒是

他的助行。這個是第三祖，我們來看第四祖。 

 

四祖就是法照法師，不知是何許人，他拜三祖承遠大師為師，那個時

候衡山念佛道場是最興盛的，承遠大師他度化了很多人。法照法師是

他的弟子，所以他也得到他的真傳。他最有名的就是他編撰的《五會

念佛法事贊》。 

 

你們知道什麼叫五會念佛？會不會念？以前我們有念的，我在舊的金

佛寺有念的，你們記不記得？那個時候恒均法師很會唱誦，她就帶我

們念五會念佛。 

 



 

 

這裡講個笑話，這是我自己的笑話，關於五會念佛的笑話。就說那個

時候我們剛剛出家，什麼都不懂，我們在講說：哎呀！往生啊，我們

要什麼佛號？我們要念什麼？大家都在這樣講。大家說我要念什麼，

我要念什麼。那我就說我要「五會念佛」，而且我說我還要唱誦不是

放錄音帶的，我還要四十九天都要念《地藏經》。那時候帶我們的比

丘尼她叫宗修法師，她就說：「妳自己念啦！」 

 

那我們現在看看這個四祖，他的境界很多，他的種種的境界都是非常

殊勝的。 

 

有一年他在衡山，他正在齋堂用齋，像我們現在這個時候，他突然看

見他缽裡面五色的祥雲，雲中又有一個寺院，寺院的東北有一座山，

山中有一個溝澗，有個門，寺廟寫著「大聖竹林寺」。過了一些時

候，再用齋的時候，他又在他的缽中看到五色的雲，雲中有好幾座寺

院，一切的地方是金色的世界，有上萬的菩薩在那裡隨意的行動，還

有諸佛莊嚴清淨國土的種種妙相。所以大師就非常高興，他就問人

家。有兩個僧人就跟他說：「聖人的神通變化，不是我們一般人可以

猜測到的。但是從他講的山川的形勢來看，應該是五臺山。」 

 

後來大師在湖東寺結夏安居的時候，就辦了五會念佛的道場，法會九

十天。有一個下午，他就感應到祥雲都彌覆在那個地方，雲端又有樓

閣，樓閣上面又有幾個僧人，身高一丈有餘，很高。然後又見到阿彌

陀佛跟兩個菩薩都很高大，跟虛空一樣大。不是只有他看到，衡山全

城的人都看到，所以每個人都在當地一直焚香禮拜。超過三四個鐘

頭，這個聖境才隱去。 

 

他在六月的時候，在道場的外面遇到一個老人，老人就跟他說：「你

曾經發願要到金色世界去瞻仰文殊師利菩薩，為什麼還不走呢？」金

色世界就是文殊師利菩薩的道場。大師跟他說：「時事很動蕩，道路



 

 

很艱難，實在是沒有辦法上路。」老人就跟他說：「你只管早早去，

路上絕對不會有困難的。」說完，就不見了。大師就很驚訝，然後他

就再回道場裡面，很誠心的再發願：「我今生一定奉獻瞻仰禮拜文殊

師利菩薩，夏天結夏安居之後就起身，就算火燒、冰凍也不退轉。」

所以在八月的時候，這位大師跟幾位同參從南獄出發，一路上真的就

沒有什麼阻礙。 

 

在大曆五年，大師一行人就到了五台縣，那是五台山的地方，遠遠的

就看見佛光寺的南邊就有幾道白光。他們到佛光寺的時候，他就發現

那裡的境界就好像他在缽裡看到的沒有什麼差別。那個晚上，又有異

光從北邊的山上下來，直直射到大師的身上。大師就趕快進入念佛

堂，問那些僧人這是什麼吉祥的徵兆？有個僧人就回答說：「這是文

殊師利菩薩不思議的光，常常會照到有緣的眾生。」 

 

大師聽了以後，就馬上披了袈裟，拿著錫杖，就往發光的那個地方

走。走了五十里，見到有一座山，山下有溝澗，有個石門，跟他之前

看的都完全一樣。門邊有兩位童子，一個就自稱他是善財，一個就自

稱他是難陀，他們兩個就引導大師進入了石門。經過一座樓，走到樓

下，才看到一個寺院，上面就寫著「大聖竹林寺」，就像他缽裡面所

看到的完全一樣。 

 

這個寺院一共有 120處院落，每個院落都有寶塔。都黃金為地，金渠流

水，華台玉樹，就像極樂世界一樣。所以他進入寺中，就在講堂裡面

見到文殊師利菩薩在西邊，普賢菩薩在東邊，都坐在師子座那裡，萬

眾圍繞，他們在說法。 

 

大師就到兩位菩薩面前禮拜之後，他問：「末法時代，凡夫跟聖人相

聚很遙遠，知識又很狹隘，又很多障礙，又很多污垢，污垢又深重，



 

 

所以眾生的佛性沒辦法顯現出來。但是佛法博大精深，不知道末法時

代，哪種修行法門最要緊、最當機？願大聖為我解說，斷我的疑

惑。」 

 

文殊師利菩薩就回答說：「像你這樣，現在在念佛就是時候，一切修

行的行門中沒有一門能超過念佛的法門；還有一門就是要供養三寶，

這就是福慧雙修，這兩門也最為徑要。為什麼？我過去劫中，因觀佛

故，因念佛故，因供養故，得一切種智。所以一切諸法，般若波羅蜜

多，甚深禪定，乃至諸佛，皆從念佛而生。所以念佛，是諸法之王。

汝當常常念阿彌陀佛，勿使休息。」徑要，就是最快的。聽到沒有？

很重要吧！最重要的一句。 

 

大師就問：「那我要怎麼念呢？」文殊師利菩薩就說：「這個世界的

西方有阿彌陀佛，彼佛的願力不可思議，汝當不斷的念，令無間斷，

命終之後決定往生，永不退轉。」聽到沒有啊？很重要啊！說完以

後，文殊師利菩薩跟普賢菩薩兩位大聖就伸出了金色手臂，為大師摩

頂授記：「你因為念佛故，不久當證無上正等菩提。若善男女等，願

快速得成佛者，無過念佛，則能速證無上菩提。」 

 

你們是不是善男女等？要不要念佛？這樣做就速證無上菩提，對不

對？所以念佛很重要啊！所以這幾天晚上都來聽聽持法師講念佛法門

啊！明天是念佛最後一天，那禮拜天晚上持法師可以再繼續講念佛。

所以你們多多來，很重要的。你看看，文殊師利菩薩都說了。 

  

然後兩位菩薩各說了偈頌，大師聽了以後非常的高興，就作禮，他的

疑惑完全除掉了。文殊師利菩薩就跟他講：「你可以到諸菩薩的院落

巡禮，以承受教授。」就是到每一個菩薩前面來詢問，讓他們教他。

大師聽了以後，就一個院一個院的去巡禮，請教各位菩薩。結束以



 

 

後，他就到七寶華園，見花開果滿，樹上都好多水果，大小跟碗一

樣。大師就摘一個來吃，感覺身意泰然。他從園中出來以後，就去文

殊跟普賢菩薩前面，作禮辭退。二位童子就將大師送到寺院門口，大

師就低頭作禮。抬頭起來，寺院、菩薩都不見了。他就在那個地方立

一塊石頭作為標記。 

 

今天可能講不完，我看還有多少，明天還可以講，後天持法師講，那

我明天再把它結束。為什麼呢？因為這位大師他有五會念佛，我就去

上網把它下載，有時間可以利用上。但是太長了，我把它下載，截出

五會，是哪五會，大家聽一下，真好聽的。明天如果有時間，明天應

該是有時間，放給大家聽聽，這五會念佛是很好的。以前我們聖城以

前也有五會念佛。明天吃飯的時候聽五會念佛。 

 

佛友Ａ問：依妳這樣講，那位大師他所看到的是夢嗎？是感應嗎？他

心裡面是很喜樂嗎？這個在佛家是講境界，他到極樂世界這是他的境

界嗎？雖然祖師有這種境界，但是不是一念心性想像出來的？ 

懿法師：不是夢，他是真的看到。那你說這是他的境界，其實也是他

一念心性。他既然有那個境界，他能夠專心念佛，才有可能顯現出那

樣的境界。 

佛友Ｂ：他有到那個量。 

懿法師：對呀！他就是有那個程度啦。白話就是程度夠了，我們程度

不夠，你就只好羡慕嘛！所以我們念佛不是就是這樣子念，一定要我

們的心能夠跟極樂世界的心契合，那你才可能感應道交的。不然的

話，你就每天念、念、念，數、數、數、數，我一天念多少，念多

少；如果你的心沒有跟佛感應道交，沒有這樣的話，你還是沒有辦法

跟極樂世界相應的。 

持法師：不是沒有感應，是慢一點。 

懿法師：是慢一點。當下沒有辦法，但種了這個因。所以我們這一念



 

 

心很重要。 

恒義師問：那麼我們要怎麼樣感應道交呢？ 

恒懿法師：請問持法師。 

恒持法師：今晚可以多一點時間，你們可以問問題。 

恒懿法師：今晚持法師多一點時間來跟我們解釋，你們可以問問題。

念佛這個法門，其實很多可以討論的。因為眾說紛紜，有些人這樣

說，有些那樣認為。但是不管你怎麼認為，或是你認為是最適合的，

就是你的。那我們念佛七，其實就是老實念佛，沒有什麼特別的！ 

 

佛友Ｃ：今天晚上能不能請持法師解釋一下「本覺、始覺、究竟覺」

是同還是不同？「究竟覺」是不是修來的？ 

恒懿法師：妳的問題是怎樣？ 

佛友Ｃ：跟「究竟覺」不同還是同？「究竟覺」是不是修來的？ 

恒懿法師：那你已經有答案了，你要問什麼？ 

佛友Ｃ：多解釋。 

恒懿法師：多解釋，OK。所以我們好好把握今天晚上跟明天晚上，剩

下三個晚上，你們有什麼問題趕快寫下來，趁這個機會趕快問，不然

的話沒機會啦。跟你們講一個秘訣，法師在講的時候，你有問題要趕

快問，要趕快舉手；不要說等她講完提下有沒有問題，有時候已經很

晚了，你沒機會問了。（有佛友問：可以隨時問？）可以！可以隨時

問。因為等法師講完，問有沒有問題，有時候時間不夠。所以你們現

在趕快拿紙趕快寫下你們的問題，今天就到這裡。 

阿彌陀佛！ 


